



INTERVENCION.

FRANCIA.

1862.

Marzo 14.—El Ministro á Saligny.—Reclamaciones.

Instrucciones sobre su fórmula.—Reproduce las mismas ideas y observaciones que se encuentran en la correspondencia extranjera de Francia, cambiada del 7 al 14 de Marzo (Vide), 1863, 1, 313.—C. A., 179.

El texto de sus reclamaciones sin fecha, (Vide), 62, 3, 367.—C. A., 172.

Marzo 24 y 26.—Carta de La Gravière á Doblado. No pasó (V. España, Intervención), y á Prim, etcétera.

Marzo 29.—Id. id. á Wyke; contestación. (V. España, id.)

Marzo 31.—El Ministro á Saligny.—Le dice no haber recibido correspondencia suya, ni de La Gravière, hasta el 20 de Febrero. Con presencia de ésta, dice, 63, 1, 315.—C. A., 180.

Convención de la Soledad.—Ya habrá comprendido por sus anteriores despachos la impresión que han causado los “regrettables” preliminares de la Soledad. “Basta decir de una vez que las negociaciones entabladas con el Gobierno mexicano no correspondían á las miras de las potencias.” Este es igualmente el juicio que ellas han formado, según lo manifiestan los despachos de Madrid, de 26 de Febrero y 23 de Marzo, y de Londres, de 28 de Marzo (Vide en su lugar).

Forma de gobierno.—De México exigimos la reparación de perjuicios y un gobierno que dé garantías. Respecto de la forma y del personal, no pretendemos imponerlo, 317. Lo que debe ó puede ser, depende absolutamente de circunstancias locales y de la apreciación que hagan en esta materia los hombres cuerdos y amigos de su país, 63, 1, 318.

Marzo 31.—Carta de La Gravière á Wyke. (V. España, Intervención.)

Abril 3.—Carta de La Gravière á Wyke. (V. España, Intervención.)

Abril 3.—Manifiesto de Juárez. (Leffevre, pág. 431.)

Abril 12.—El Ministro á Saligny.—Se refiere á notas anteriores, en que le comunicaba el perfecto acuerdo en que estaba con las otras potencias respecto á la conducta de los plenipotenciarios en

México, procurando explicar la de Prim, 63, 1, 320.

Ordenes á Prim.—Preveníasele que repeliera toda medida dilatoria, y que sin titubear marchara al intento propuesto por las potencias. Esperaban que caminaría de acuerdo con sus colegas.

Conferencia de las potencias.—Sin embargo, posteriormente ha propuesto á España que se reuniera una conferencia para concertarse de antemano sobre las cuestiones que podrían surgir de las negociaciones abiertas en Orizaba. El Ministro francés desechó la idea por inútil, pues no se podía deliberar sobre eventualidades más ó menos hipotéticas. Era mejor esperar el desarrollo de los sucesos. Explicaciones de la idea. Parece que España desistirá de su proposición, 63, 1, 320 y 21.

Convención de la Soledad.—Conducta de Inglaterra.—Este gobierno estaba enteramente de acuerdo, y si bien juzgaba muy severamente la convención, su Embajador dice que por las explicaciones de Wyke ha modificado su primera impresión. Reprueba algunos de sus artículos, especialmente el del pabellón mexicano; "pero se muestra satisfecho de que sean objeto de negociación los agravios, de que se puede esperar obtener reparación; y enuncia las esperanzas de que una vez en-

trando en esta vía, se llegará á un resultado de tal carácter, que desinterese á las potencias signatarias de la convención de Londres." El Ministro respondió al Embajador inglés que diferían de opinión, y declaró que tan luego como las tropas inglesas no se encontraran comprometidas con las francesas en el interior de México, el Emperador era el único juez de las exigencias que demandara la situación, 321.

Abril 20.—Carta de La Gravière á Wyke y Dunlop. (V. España, Intervención.)

Abril 16.—Los comisarios franceses á Doblado.—Acusan recibo de la nota que se les comunicó por conducto de los otros comisarios, y rehusando entrar en discusiones fútiles y superfluas, lo imputan de ser quien ha dado ocasión al rompimiento de las negociaciones. Concluyen refiriéndose á su nota del 9. (Lefevre, página 437.)

Abril 20.—Terán á los Comisarios.—Contesta rechazando el cargo, y haciéndolo á los franceses, de que protegen á emigrados y á sublevados que turban la paz pública, *id.*, pág. 438.

Abril 13 y 20.—Sigue un informe de Zaragoza, negando que se hayan cometido atentados contra franceses, pág. 439, y á éste otro documento, informando la manera con que los franceses reocuparon Orizaba, quebrantando su palabra, pág. 442-56.

Mayo 31.—El Ministro á Saligny.—Queda impuesto del rompimiento de los plenipotenciarios; mas espera que no producirá una complicación en los negocios generales de México, 63, 1, 322.

Comisarios de España é Inglaterra.—Han sido aprobados por sus gobiernos; mas esto no debe modificar la política de Francia.

Proclama de los plenipotenciarios franceses.—Se aprueba. Deben mantenerse en este terreno.

Cambio de gobierno en México.—No debe partir la iniciativa del campo francés; mas debe proteger los esfuerzos que se hagan.

Junio 23.—Saligny al Ministro.—Acompaña la protesta de más de 300 franceses residentes en México contra la manifestación de algunas personas, que diciéndose intérpretes de la colonia francesa, atacan y calumnian la política del Emperador, sus representantes y el ejército francés. Los protestantes reprueban las publicaciones hechas en este sentido, y dicen: "Firmados ó no por sus autores, dicen, han sido provocadas por las influencias del día, bien conocidas y destinadas, según se pretende, á ilustrar al gobierno de la madre patria sobre los verdaderos intereses de la colonia francesa en México," 63, 1, 330.—C. A., 191.

NOTA.

Las publicaciones, y particularmente las manifestaciones firmadas á que se refiere, son las que provocó Juárez, exigiendo de los franceses que protestaran contra la intervención. Unos lo hicieron voluntariamente y otros por miedo. En esa época pagó á Lefevre para que escribiera su libro y exigiera protestas de los empleados. Dicho de Bazaine respecto de los franceses en México. (V. Julio 17 su correlativo.)

Envió una lista el 20 de Agosto, de 450 firmas más; "á pesar, dice, de las denegaciones y amenazas del gobierno," 63, 1, 332. (V. Octubre 2.)

Junio.—Napoleón á Lorencez.—Lo felicita por la acción de las Cumbres y consuela del fracaso de Puebla, 63, 2, 72.

Almonte y monarquistas.—"Habéis hecho bien, le dice, en proteger al General Almonte, puesto que se halla en estado de guerra con el Gobierno actual de México. El mismo derecho tienen á vuestra protección todos los que busquen un abrigo bajo nuestra bandera. Todo esto no debe influir en nada sobre nuestra conducta ulterior." Repite el tema de la libertad de México para constituirse, 72 y 73.

Julio 3.—Napoleón á Forey.—Instrucciones, 63, 1, 328.

Primero.—Proclama.—La expedirá á su llegada, sobre las ideas que se le indicarán.

Segundo.—“Acogerá con la más grande benevolencia á todos los mexicanos que se le ofrezcan.”

Tercero.—No se entregará á ningún partido y declarará que todo es provisional. Manifestará grande deferencia hacia la religión; “pero al mismo tiempo tranquilizará á los detentadores de bienes nacionales,” 329.

Cuarto.—Alimentará, pagará y armará las tropas auxiliares mexicanas, y les dará lugar principal en los combates.

Quinto.—Mantendrá la más severa disciplina, reprimirá vigorosamente todo acto, toda expresión ofensiva á los mexicanos, porque no debe olvidar la altivez de su carácter, y es importante para el éxito de la empresa conciliarse ante todo el ánimo de las poblaciones.

Instrucciones para la organización del gobierno provisional; exploración de la voluntad nacional; organización del nuevo gobierno, respetando la voluntad nacional.

Independencia de México.—“La Francia tiene interés en que los Estados Unidos sean una república próspera y poderosa; mas no en que se apodere de todo el Golfo de México, que domine las An-

tillas y la América del Sur, y sea la sola dispensadora de los productos del Nuevo Mundo.” La industria se perjudica cuando sólo cuenta con un sólo productor, 63, 1, 329.

Manteniendo su independencia y la integridad de su territorio, se garantiza a la vez la seguridad de las colonias que Francia y España tienen en las Antillas, y aquélla establecerá su influencia en el centro de la América, etcétera. Sigue la exposición de ventajas, 330.

Ocupación de México.—Forma de gobierno.—“El honor militar comprometido, la exigencia de la política y el interés de la industria y del comercio, imponen el deber de plantar la bandera francesa en México, y establecer, ora sea una monarquía, si no es incompatible con el sentimiento del país, ó á lo menos un gobierno que prometa alguna estabilidad,” 330.

Julio 8.—El Ministro á Saligny.—Avisa que se han conferido á Forey el mando del ejército y la representación de Plenipotenciario, 328.—C. A., 189.

Julio 17.—Saligny al Ministro.—Avisa el raptó de un francés por Cuéllar, á las puertas de México, exigiéndole un rescate de \$2,000, 63, 1, 331.

Franceses juaristas.—Protesta contraria.—Referencia de la protesta firmada por 500 franceses.

“Esta, decían al Embajador, es una respuesta perentoria á las intrigas de algunos franceses, por lo demás bien pocos, que sacrificarían voluntariamente á sus intereses personales, el porvenir de toda la población francesa en México,” 332.

NOTA.

Y franceses eran los que esto escribían. (Relaciónase con lo expuesto en 23 de Junio 5.)

Agosto 30.—Orden del día de Forey en la Martinica, de acuerdo con las ideas de las instrucciones de Napoleón. Revés del 5 de Mayo. Recomienda la disciplina, para que los mexicanos que deseen sacudir el yugo que los oprime: el respeto á la propiedad, no manchándose con pillajes y á las personas, para no lastimar el amor propio, “porque ellos tienen en sus venas la noble sangre española. Hacen la guerra al gobierno y no á la nación,” 63, 2, 73.

Septiembre 16.—Violencia en México contra los franceses. (V. Octubre 11.)

Septiembre 24.—Proclama de Forey en Veracruz, 63, 2, 74.

Hace la guerra á un puñado de hombres perversos, y no á la nación, 75.

Forma de gobierno.—La eligirá el pueblo libremente.

Independencia é integridad del territo-

rio.—Convoca á todos los que quieran defenderlas.

Septiembre 24.—Orden del día, dándose á reconocer como jefe del ejército y Plenipotenciario.

Octubre 2.—Saligny al Ministro.—Avisa que Juárez impide la signatura de la manifestación de los franceses, contra la que otros habían hecho (V. Junio 23): que los agentes de Juárez les exigen declaren categóricamente por escrito si están ó no en favor de la intervención, amenazando á los segundos con la expulsión, que los periódicos y los clubs la piden, 63, 1, 332 y 33.—C. A., 192.

Octubre 6.—El id. repite la noticia anterior, y que Juárez estableció el periódico “La Cuchara,” que va más lejos, pues no sólo exalta las pasiones, sino que se compele á los franceses á entregar sus bienes al gobierno y á tomar las armas contra la Intervención, so pena de expulsión. Acompaña el artículo del periódico, 333.—id. id.

Octubre 8.—El id. id.—Aviso de prisiones de franceses en México, y de otras muchas personas; entre ellas, de los Blancos y Guitán, 333.—Id., 193.

Octubre 11.—El id. id.—Situación de México, 334.—Id., 193.

Violencias cometidas en México contra las casas de los franceses en la noche

del 16 de Septiembre, por bandas sueltas.—Id., 193.

Préstamos forzosos, embargos, prisiones, para las obras de defensa.

Expulsión de franceses, 335.

Octubre 22.—Proclama de Forey en Córdoba, 63, 2, 76.

Independencia.—Desmiente las imputaciones contrarias.

Forma de gobierno.—“Hemos venido á ver, decía, cuál gobierno deseáis: cuando la nación, libre y lealmente consultada, haya manifestado su voluntad, lo reconocerá Francia y unirá sus esfuerzos á los de los mexicanos, para formar una nación libre,” etcétera.

Noviembre 3.—Juárez.—Expulsión de franceses.—Se ordena en término de 48 horas. El cuerpo diplomático representó en contra. Contestación agria de Fuente Mes, 63, 1, 134 y 35.—C. A., 2 y 3.

Noviembre 3.—Proclama de Forey al pueblo mexicano.

Repite las ideas de la de 22 de Octubre anterior, y reseña el estado decadente del país, 63, 2, 76.

Noviembre 7 y 27.—Crédito de Jecker.—Correspondencia interceptada.

Compónese de varias cartas, dos de ellas de Octubre, escritas de Francia, interceptadas por los juaristas. Todas ellas versan sobre los influjos puestos en movi-

miento para asegurar el pago del crédito á la sombra de la Intervención, y se tocan varias especies. Juárez las mandó imprimir en los periódicos, en . . . y Romero las envió á Seward con nota de 31 de Marzo de 1863, y otros varios documentos. Estos formaban el número 38.—C. A., 115-24.

En la de Octubre 30, escrita á Jecker por Ch. Fournier des Escures, le decía: “Contra lo que yo creía, es probable que los negocios de usted se arreglen en México, y para ello se darán plenos poderes á Mr. S. (¿Saligny?), y espero que después de lo que he hecho cerca de S. M., llevarán instrucciones favorables.” Le recomendaba que distribuyera sus bonos entre el comercio, con el descuento de 20 por ciento, para crear intereses. Suponíase que los derechos que se causarían, próximamente ascenderían á \$2,500,000, página 117.

Noviembre 1 y 27.—Recomendábale también que tan luego como llegara el Ministro de Francia, le presentara una petición, para que se cumplieran los decretos que garantizaban el crédito.—C. A., 117.

Conversación con Napoleón.—El Imperio y Santa-Anna.

Carta anónima de 12 de Noviembre.—Decía que Mr. Chevarier (sic), habia tenido

una conversación con Napoleón, y de ella resultaba que no habría un Emperador, sino un Presidente: que Chevarier deseaba se empleara el influjo de Santa-Anna, á quien había hablado (spoken), y que se le nombrara jefe del gobierno; “pero que S. M. respondió: “Santa-Anna ha rehusado, y se le ha escrito á Almonte que ocupe su lugar, como más á propósito para el caso” (fort that part), pág. 117.

En la misma se decía que Chevarier temía entraran en desacuerdo Forey y Saligny; lo cual les sería muy perjudicial.

Desastre de los franceses en Puebla.—Reproche de Napoleón á la Emperatriz.—El que escribe la carta envió á Fontainebleau la carta en que le comunicaba el desastre, sabiéndose ya que habían muerto más de 5,000 del ejército. Concluida la lectura, dijo Napoleón á la Emperatriz: “He aquí, madama, vuestra obra.”

Ella se retiró á su habitación y lloró durante tres días. Esta noticia la comunicó Chevarier, quien decía saberla por un testigo ocular.—(C. A.), 118.

Jecker y la guerra.—La multitud estaba persuadida que ésta se hacía por el interés de aquél, id.

Carta de primero de Noviembre, escrita de Porentrui.—Comienza: “Mi querido hijo Javier.” La firma H. E.

El crédito Jecker y la intervención.—In-

fluencias para Napoleón.—Dice que recomendada á su tío aproveche la entrada de los franceses y la momentánea regeneración del crédito, que será su consecuencia, para liquidarse. Propónele que reparta sus existencias entre los acreedores, para hacerles pago. Lo espléndido del negocio exige se obtenga de S. M. prevenga terminantemente á Drouyn de Lhuys que envíe órdenes á Forey y á Saligny, para que se paguen los bonos en su total ó parcialmente, y que se éntre en arreglos con el nuevo gobierno, que tal vez entorpecerá su curso. Es necesario entenderse con Saligny para hacerlo más flexible, pues él no ha prometido salvar la casa,” páginas 118 y 19.

En carta de Ch. Fournier á Jecker, se mencionan como agentes en estos negocios á Marpon y Elsesser, 119.

Noviembre 14 y 15.—Siguen dos cartas á Jecker de estas fechas; la una escrita de “San Mauricio (Ch. de), por O’Lambell Mauricio,” y la otra de París, por S. Fortuiguero, que contienen generalidades de noticias y del negocio.—C. A., 119 y 20.

Noviembre 7.—Anónima de París, fecha 7, que comienza: “My dear brother” y dice: “Estoy convencido de que nada han perdonado nuestros protectores para servirnos.”

Favor de Napoleón. —Russell.—“La oposición ha sido tan grande, que para vencerla fué necesario trabajar con S. M., y así se hizo. Finlay ha hecho todo lo posible cerca de Russell, presentándole traducida la memoria de Jecker, 120.

Debe aprovecharse el primer momento de confusión que producirá la entrada de los franceses para libertarse de los acreedores, repartiéndoles las existencias de valores, minas, etcétera, de manera que todo quede concluido antes del primero de Enero de 1863. (Este es un punto que se recomienda varias veces), íd.

El Comandante La Pierre relevará á Chevardic.—Carta de naturalización. Le pregunta si la recibió. Dice que Luis le ha enviado dos ó tres copias.

Noviembre 3.—Carta anónima de Porentrui.—Comienza como la anterior. Recomendaciones iguales respecto á aprovechar la entrada de los franceses y liquidarse con los acreedores antes de Enero. Estos aceptarán lo que se les ofrezca.—C. A., 121.

Bonos.—Es necesario obtener órdenes de S. M., para obrar directamente sobre Forey ó Saligny, á fin de que se pongan en vía de pago inmediatamente; tomando en cuenta las resistencias que después han de oponer naturalmente Forey ó el nuevo gobierno, y que sería necesario re-

cabar órdenes precisas de Drouyn, para vencerlas, íd.

Carta de París, 27 de Octubre; comienza: “My dear uncle.” La Pierre. Dice que fué el agente escogido por M. M., confiriéndole amplios poderes para que obrara al tiempo de la entrada de los franceses. La Pierre, dice, “not know M. de M.; but the “duke” has very warmly recommended him.” Describe así el carácter de la persona: “The is a rascal, an intriguer and so be careful how you act with him. He i’s and adventurer, who barked withunger, when he was recommended to M. de M,” 121. Agrega que entre 1849 y 50, en la época de la república, redactaba un pequeño periódico bonapartista, intitulado “El Corsario,” en el cual atacaba bruscamente á los republicanos con sátiras y provocaciones, resultándole de ello algunos duelos. “He (agrega), is brave, intriguing, unscrupulous. In one word, he has all the qualities of a “chevalier d’industrie.” He is a double adged sword that may be used with profit, but wich must he hand led very prudently.” M. de M. J. se estremecería á la sola idea de que sus doblones cayeran en tales manos.” Advierte que no se le debe entregar cantidad alguna, y todo debe enviarse á Hodgson. La Pierre (ayudante de Almonte), iba en reemplazo de Chevarier, por lo cual, ofen-

dido éste, hablaba muy mal de él, y decía que por sus pésimos antecedentes, el ejército francés le sería desfavorable.

“Hodgson se manifestó confiado y satisfecho cuando yo le aseguré que la casa estaba “bajo una alta protección,” página 122. Se había alarmado mucho con la noticia de la dimisión de Jhouvenel y reemplazo por Drouyn de Lhuys, quien tenía grande intimidación con Russell, y podría ser sojuzgado por éste; pero M. de G., que era íntimo amigo de Drouyn de Lhuys y del Barón d’Andree, su primer secretario, se había encargado de instruirlo del negocio. Russell es abiertamente enemigo, y para combatirlo es necesario hacer sentir que el interés inglés está comprometido en el negocio de los bonos. Serán muy útiles algunos artículos en el “Times,” de acuerdo con lo que se escriba en París.—C. A., 123.

Wyke se ha conducido de la manera más desleal, por mejorar la condición de los ingleses, convirtiéndose en un agente é intérprete oficial de las calumnias de Juárez. Saligny se vió entorpecido en todas sus operaciones, por la cínica infamia (dishonest infamy) de Wyke, ganado por sus enemigos, 124.

Saligny escribió otra carta igualmente interesante, fecha 15 de Septiembre, en Orizaba: “ambas fueron presentadas al día

siguiente, por el señor Duque á S. M., quien las leyó con mucho interés: ellas aumentaron la confianza, ya muy grande, que tenía en Saligny.” Napoleón dijo “al Duque,” que era necesario poner término á las dificultades que embarazaban á Saligny, y que se ocuparía de él; pero que no podía dar crédito á las desconfianzas que manifestaba respecto de Noel, á quien él (Napoleón) juzgaba honrado: que movido por las calumnias propagadas contra él, había ordenado se practicara una información, y nada produjo.

“Nevertheless, interposed the Duke:” “Jam certain of it”—“Well then”—replied his Majesty, try to collect the proof of the fact and, if there is any certainty he will be displaced.” Estos señores conocen las hostilidades de Noel hacia G., quien ha recibido instrucciones de Almonte.”

Siguen otras especies relativas á Noel, encaminadas á averiguar su conducta. Aparece que éste estaba empleado en el Ministerio de Relaciones.—C. A., 124.

Decía que el 30 de Octubre sería presentado á M. de My., quien deseaba verlo... y que tan luego como llegara su papá, presentaría una petición á S. M., para que extendiera su protección á la casa, en nombre de los intereses franceses. Se presentaría firmada en nombre de los acreedores, directamente, por número 3 á

número 1; ya se podrá juzgar su importancia.

Gabriac.—Se manifiesta algún tanto remiso y tímido: tiene muchísimo miedo de comprometerse, si se le urge á dar algunos pasos. “M. (agrega), me dijo que Gabriac participará (shared) de la mitad de la utilidad (the profits) de los bonos: yo le dije, en contestación, que él tiene algún interés en la casa: él me prometió apremiarlo á obrar, pues nos puede ser muy útil, por la intimidad que tiene con Drouyn.”

“M. desea servir á usted cerca de S. M., por lo que toca á las tierras de Sonora. Yo le he comunicado todas las noticias que poseo.” Ponga usted ésta en conocimiento de número.—C. A., 124.

Explicaciones de la cifra.—Recomendando la prudencia que requería la correspondencia epistolar, le decía que designaría á Su Majestad con el número 1; á M. de My con el número 2, y á M. J. con el número 3.

NOTA.

El curso de la correspondencia manifiesta claramente que el M. de M. era el Duque de Morny, principal influyente en el negocio. M. G., era Gabriac.

Diciembre 19.—Atentados de franceses.—Informa el comandante juarista de Te-

huacán que los franceses que habían ocupado la plaza con el 95 de línea, saquearon enteramente la población, sin perdonar las chozas, y maltrataron á los habitantes. Cometieron varios estupros en la plaza pública. “Where a multitude of them surrounded their victims and gave free scope to their licentious passion.”—C. A., 104 y 5.

Diciembre 23.—Atroz asesinato de mexicanos.—Violación del derecho de guerra.—El Secretario de la Legación de los Estados Unidos, Corwin, su Cónsul en México y el Agente consular de Puebla, caminaban para México con pliegos, custodiados por una escolta de las tropas de Alvarez.

Al aproximarse á las líneas francesas, Corwin envió un mensaje á Bazaine, anunciándose y pidiéndole escolta para continuar, pues allí debía devolver la de Alvarez. Bazaine la ofreció, designando el punto donde la encontraría. Designó un rumbo extraviado, y de esta manera cayó la comitiva en Perote, donde estaba el cuartel francés. En el acto de entrar, su comandante hizo fusilar á Florian Bernardi, jefe de la escolta, y á un soldado, y á los otros tres soldados los envió á la Martinica. Esto declararon Corwin, el Cónsul, y lo refiere Romero en nota á Seward.—(C. A.), 88, 106 y 7.

1863.

Enero 12.—Bombardeo de Acapulco.—
Informa Alvarez que el Almirante Bouet
lo continuó hoy, aunque no había queda-
do un solo mexicano en la plaza. La des-
trucción de casas y propiedades fué gran-
de.—(C. A.), 103.

Enero 12 y 15.—Proclama de Almonte
en Orizaba.—Anuncia la cesación de su
gobierno y motivos, 63, 2, 78.

Enero 29.—Carta de Santa-Anna á Cu-
tiérrez Estrada.—Manifiesta su adhesión
al Imperio, y ofrece marchar á México
para influir en su establecimiento. (Diario
Oficial de Febrero de 66,) pág. 217.

Febrero 15 y 17.—Proclama de Forey
en Orizaba, 63, 2, 80, 93.—(C. A.), 114.

Marzo 31.—Desertores franceses.—No-
ticia y manifestación de 18 suavos deserta-
dos desde Febrero.—(C. A.), 108.

Marzo 25.—Carta de Santa-Anna á Cu-
tiérrez Estrada.—Manifiéstase adicto al
Imperio, al Emperador, y ofrece embar-
carse para México luego que siga su ocu-
pación. (Diario del Imperio de Febrero
de 66, página 217.)

Mayo 17.—Toma de Puebla por los
franceses.—O. I., 442 y 43.

Oficio de González Ortega á Forey, rin-
diéndose.—(C. A.), 382.

Mayo 21.—Secuestro de bienes de jua-
ristas.—Decreto de Forey expedido en
Puebla. (C. A.), 374 y 75. Se hizo una
aclaración en 19 de Agosto, id., 380.

Mayo 16 y 18.—Rendición de Puebla.—
Parte de Forey.—Dice que Ortega pidió
una capitulación, "con la presunción que
se le permitiera salir con todos los hono-
res de la guerra, armas, equipajes y arti-
llería, para retirarse á México." Se le ne-
gó, diciéndole que podría dejar la plaza
con todos los honores de la guerra, pero
que debía desfilar ante el ejército francés,
deponer allí sus armas y quedar prisio-
nero: ofrecíansele las concesiones que
se acostumbra entre pueblos civilizados,
cuando una guarnición ha llenado valiente-
mente su deber. Ortega rehusó estas con-
diciones, y en la noche del 17 desbandó
sus tropas, destruyó todo su armamento,
clavó su artillería, voló sus almacenes de
pólvora y envió un mensaje, avisando que
había concluido su defensa y se rendía á
discreción. Lo hizo con 12,000 hombres,
sin uniforme, que habían arrojado á la ca-
lle: entre ellos, 26 Generales y 200 jefes
superiores.—(C. B.), 216.

Mayo 22.—Prisioneros de Puebla.—Los
Generales fueron enviados á Veracruz.
Cuatro se fugaron. Esto decía Forey al
Gobierno en el parte general de sus ope-
raciones, fechado el 10 de Junio.—(C. B.),
218.

Mayo 27.—Se fugaron Ortega, La Llave, Pinzón, Patoni, García y Prieto, disfrazados, id. id.

Mayo 26 y 30.—Operaciones militares.—El 26 salió de Puebla Bazaine con la brigada de Castagny, y se situó en el puente de Tesselúcan el 30. En éste despachó de Puebla 176 carros con municiones y provisiones, para reunirse á la primera división en Buenavista, id. id.

Junio 16.—Junta de Gobierno.—Notables.—Poder Ejecutivo.—Decreto de Forey, expedido á proposición de Saligny, organizando el gobierno provisional.

Decía éste en la exposición, que siendo México la capital y mayor ciudad del país, y encontrándose en ella personas de todos los Estados, con ellas se podía formar una representación suya. Excluía á los indios. Romero ataca la proposición por estos motivos.—(C. A.), 254 y 56.

Junio 18.—Junta gubernativa.—Decreto de Forey, nombrándola, compuesta de 35 individuos, id., 256 y 57.

Junio 22.—Triunvirato.—Poder Ejecutivo.—Decreto de la Junta, nombrándola, 257.

Junio 23.—Proclama de Forey.—Da á conocer al gobierno provisional, declarando haber cesado en la administración civil, 257 y 58.

Junio 12.—Napoleón á Forey.—Toma

de Puebla.—Lo felicita, y lamentando las pérdidas que haya sufrido de soldados, dice "que lo consuela el pensamiento de que su muerte no ha sido inútil á los intereses y honor de Francia, ni á la civilización." 63, 3, 94.—C. A., 459.—C. B., 216 y 17.—Estados Unidos, 1, pág. 675.

Forma de gobierno.—Partidos.—Repite la fórmula de que no quiere imponer la una por fuerza, ni servir al triunfo de alguno de los otros.

Junio 29 y 30.—Asamblea de Notables en México.—Nombramiento de los 215 individuos que debían componerla y su publicación oficial. (Diario, números 3 y 4.)

Junio 24.—Manifiesto del Triunvirato.—C. A., 258.

Junio 15.—Libertad de imprenta.—Decreto de Forey.—C. A., 376 y 77.

Junio 16.—Bienes secuestrados de juaristas.—Decreto de Forey, declarando nula la enajenación que de ellos se haga ó haya hecho desde el día 10.—C. A., 377 y 78.

Junio 20.—Corte Marcial.—Decreto de Forey, creándola, para la persecución de bandas de malhechores, y con facultades discrecionales.—C. A., 379.

Junio 16.—Días festivos.—Orden de la Regencia para su observancia.—C. A., 379.

Junio 10.—Proclama de Forey en Méxi-

co.—Da gracias por la espléndida recepción que se le hizo, y excita á la concordia, á la paz y á la confianza en la Intervención, esperando que él será auxiliado en su empresa por todas las personas que aspiren á aquellos beneficios.—(C. B.), 217.

Julio 2.—Operaciones militares.—Salió Donay de Puebla con gran cantidad de material, para incorporarse á la primera división en Buenavista. Parte general de Forey.—(C. B.), 218.

Julio 2.—Comisión de Cónsules.—Su misión en México.—Parte de Forey: dice que se le presentaron los Cónsules de España, Prusia y Estados Unidos en México, en nombre del Ayuntamiento de México, avisándole que Juárez se había fugado al anochecer del 31 del anterior, con dirección á San Luis, y que quinientos ó seiscientos voluntarios cuidaban de la ciudad. Pedíanle, en nombre de los habitantes, que mandara ocuparla con tropas francesas. Así lo dispuso, enviando á Bazaine, id. id.

Julio 2.—Operaciones militares.—Estado sanitario del ejército.—Bueno. Había 822 hombres en los hospitales y 382 convalecientes en San Martín.—(C. B.), 219.

Muertos y heridos.—Desde el principio de la campaña, perdió el ejército 18 oficiales y 167 muertos; 79 oficiales y 1,039

heridos, habiendo después muerto algunos de éstos.

Camino de fierro.—Caminaban lentamente: había construidos 6,100 metros y 10,600 de terraplén, id. id.

Julio 28.—Forey al Ministro.—Reseña de noticias.—Organización política.—Avisa la que había hecho con el nombramiento de la Junta, Triunvirato, etcétera.—(C. B.), 219.

Ejército.—El presidía la comisión encargada de organizar el ejército mexicano; "mas juzgaba que su reorganización definitiva solamente se podría obtener después del establecimiento de un gobierno regular y de la pacificación del país," id. id.

Butrón.—Eran repetidas las quejas que tenía de los crímenes cometidos por éste, que llevaba el título de General, cambiando frecuentemente de partido, para ejercer impunemente el pillaje. Dispuso, por tanto, ponerlo preso, encargando al Coronel Du Barail que capturara su tropa en San Angel, id.

Guerrilleros.—Eran puros ladrones y abundaban.

"Yo (decía), he puesto fuera de la ley (outlawded), á todos estos bandidos, é instituido tribunales compuestos de oficiales enérgicos, para hacer justicia en todos los que caigan en sus manos," id. id.

Operaciones militares.—Ocupación del